

25 mai 2023 -19:56

Tech Forces against Drugs remporte le premier Prix de l'Innovation Fédérale

Le Prix de l'Innovation Fédérale, qui récompense la meilleure initiative innovante au sein de l'administration fédérale, a été décerné pour la première fois aujourd'hui. A l'issue d'un vote des fonctionnaires fédéraux, Tech Forces against Drugs des douanes (SPF Finances) a remporté la victoire. L'initiative combine l'engagement de douaniers motivés avec l'utilisation de l'intelligence artificielle, de systèmes de caméras et de capteurs avancés, tels qu'un nez électronique, pour rendre les contrôles plus efficaces.

Le Prix de l'Innovation Fédérale a été décerné pour la toute première fois cette année sous l'impulsion de Petra De Sutter, Ministre de la Fonction publique. Le SPF Stratégie et Appui (BOSA) et son laboratoire d'innovation Nido se sont chargés de l'organisation pratique. En tant qu'administration, nous voulons contribuer à stimuler l'innovation et reconnaître les efforts dans ce domaine, d'où ce prix. Bien qu'il s'agisse de la première édition, pas moins de 48 initiatives innovantes ont été soumises par diverses organisations fédérales.

"L'administration opte résolument pour l'audace," déclare De Sutter. "De l'extérieur, le cliché du fonctionnaire typique subsiste toujours, mais en interne, il est révolu depuis longtemps. Ces 48 réalisations prouvent que la fonction publique déborde d'inspiration, d'innovation et surtout de dynamisme. Je suis très fier de cette première édition du Prix de l'Innovation Fédérale, des efforts et de l'engagement déployés au cours de ce parcours inédit."

Une fois toutes les candidatures reçues, un jury indépendant a sélectionné 10 initiatives pour une phase de présentation, pour restreindre ensuite la sélection à cinq initiatives qui se démarquaient en termes de nouveauté, d'impact et d'évolutivité. Ensuite, les fonctionnaires fédéraux pouvaient élire leur favori parmi les 5 nominés. C'est donc l'initiative innovante des douanes qui a récolté le plus grand nombre de voix, devenant ainsi le premier gagnant du Prix de l'innovation Fédérale.

L'innovation comme arme

Les douanes, qui font partie du SPF Finances, ont remporté le prix grâce à leur initiative « Tech Forces against Drugs ». Cette initiative vise à rendre encore plus efficace la détection des marchandises illégales ou dangereuses qui transitent par les ports et les aéroports belges. Ainsi, une nouvelle plateforme IT est en cours de déploiement et les marchandises à risque seront désormais scannées à l'aide de systèmes de caméras avancés et de l'intelligence artificielle. Une première mondiale accompagne cette initiative : les marchandises seront « reniflées » à l'aide d'une sorte de nez électronique, afin d'augmenter encore la probabilité d'attraper les contrevenants. Le projet sera lancé dans le port d'Anvers afin de restreindre davantage l'importation de cocaïne.

"Grâce à ce prix, nous avons réussi à donner de la visibilité à de nombreuses initiatives d'innovation au sein de l'administration fédérale. L'initiative des douanes répond par exemple à un défi particulièrement pressant dans nos ports et nos aéroports. En mettant en lumière ces initiatives, nous accélérons

l'innovation. Avec ce prix, nous encourageons également l'intrapreneuriat et le courage d'essayer de nouvelles choses et de remettre en question le statu quo", déclare Frédéric Baervoets, responsable du laboratoire d'innovation Nido.

Des nominés de qualité

Outre l'initiative récompensée du SPF Finances, quatre autres initiatives étaient nominées. Dans toutes ces initiatives, l'innovation se manifestait non seulement par le déploiement de nouvelles technologies, mais aussi par des changements au niveau des modèles d'entreprise, de la création de valeur pour les clients et des adaptations organisationnelles.

Voici les 4 autres initiatives nominées :

1. Seamless ticketing, de la SNCB

Une nouvelle façon d'acheter votre billet de train : le processus d'achat est simplifié selon un principe check-in / check-out et le meilleur prix vous est automatiquement proposé en fonction de vos données GPS et de votre profil.

2. Born in Belgium Professionals, de l'Institut national d'assurance maladie-invalidité (INAMI)

Un outil numérique qui permet de partager la situation psychosociale de femmes enceintes avec les prestataires de soins afin de permettre une prise en charge pluridisciplinaire et personnalisée.

3. XR-Lab, de la Police et de la Défense

Une plateforme de collaboration qui permet de développer des formations en réalité virtuelle. L'environnement sandbox permet de partager des simulations et de développer de nouvelles créations.

4. MyDIA, de l'Office national de la sécurité sociale (ONSS)

Un assistant mobile pour les services fédéraux d'inspection sociale, permettant des contrôles plus rapides et plus efficaces en utilisant les données les plus récentes provenant de 11 bases de données différentes.

À propos du Prix de l'innovation Fédérale

Avec le Prix de l'innovation Fédérale, le SPF BOSA et le laboratoire d'innovation Nido souhaitent mettre en avant le travail de fonctionnaires ambitieux et entreprenants. Si ce prix est avant tout une récompense

pour les efforts d'innovation, l'objectif est également d'inspirer et de contribuer, au sein de l'administration, à une culture faisant de l'innovation une évidence. Une administration qui innove et place ses citoyens et ses entreprises au centre de ses préoccupations gagne la confiance, ce qui est crucial pour notre démocratie.

Parallèlement à la recherche de l'initiative innovante la plus marquante au sein du service public fédéral, le Prix de l'innovation Fédérale a également lancé un appel aux challenges. Il s'agit de défis au sein des organisations publiques auxquelles celles-ci cherchent une solution innovante pour un réel besoin en collaboration avec des partenaires externes.

Au total, neuf défis de ce type ont été soumis. Nous avons mis les organisations publiques concernées en contact avec les partenaires, qui ont formulé des propositions de soutien. Au moins cinq défis seront traités dans ce contexte de collaboration. Peut-être un futur lauréat du Prix de l'innovation Fédérale se trouve-t-il parmi eux ?

Le SPF BOSA soutient ses clients et les responsables politiques dans cinq domaines d'activité : "Travailler dans la fonction publique", "Administration numérique", "Budget et comptabilité", "Marchés publics" et "Soutien stratégique".

Dans le cadre de ce dernier domaine, le SPF BOSA œuvre également en faveur d'une stratégie de l'innovation au sein de l'administration fédérale, notamment via son laboratoire d'innovation Nido, qui offre aux fonctionnaires fédéraux un environnement sûr et une approche intelligente pour expérimenter des solutions nouvelles et durables face aux défis auxquels est confrontée l'administration.

SPF Stratégie et Appui
WTC III
boulevard Simon Bolivar30
1000 Bruxelles
Belgique

Damster Aurélie
Porte-parole a.i. du SPF BOSA
0473/278505
aurelie.damster@bosa.fgov.be